

Taylor Vrettas

Corinne Dumas

Classe de Stage

17 mai 2023

## Le Système de Retraite en France et les Grèves d'Aujourd'hui

La France possède l'un des systèmes de retraite les plus généreux au monde, offrant des prestations à ses citoyens à un âge relativement jeune. Cependant, le système de retraite actuel du pays est confronté à des défis importants, entraînant des manifestations et des grèves généralisées dans tout le pays. Dans cette rédaction, j'expliquerai l'histoire du système de retraite français, ses défis et les raisons des grèves en cours.

Le concept de retraite est relativement nouveau et ne date que de la fin du 19<sup>e</sup> siècle. Ce n'est qu'au 20<sup>e</sup> siècle que la retraite est devenue une pratique répandue, de nombreux pays mettant en œuvre des programmes de retraite pour leurs citoyens. La France fait partie de ces pays, avec un système de retraite qui a beaucoup évolué au cours du siècle dernier. Le système de retraite français est basé sur un système par répartition, ce qui signifie que les travailleurs actuels financent les pensions des retraités actuels par le biais de charges sociales. Le système est en place depuis les années 1940 et est conçu pour garantir que les retraités reçoivent une pension qui reflète leur revenu pendant leurs années de travail.

Les premiers programmes de retraite en France ont été mis en place après la Première Guerre mondiale, lorsque le gouvernement a cherché à apporter un soutien aux soldats blessés et à leurs familles. L'âge de la retraite était initialement fixé à 65 ans et seul un faible pourcentage

de la population avait droit aux prestations. Le programme était financé par une combinaison de contributions gouvernementales et de contributions des employés.

Le système de retraite en France a subi des changements importants après la Seconde Guerre mondiale. En 1945, la caisse nationale de retraite des agents des collectivités locales (CNRACL) a été créée pour fournir des prestations de retraite aux travailleurs du secteur public. La CNRACL était financée par les cotisations des salariés et de leurs employeurs, l'âge de la retraite étant fixé à 65 ans. En 1946, le système de sécurité sociale a été créé, assurant des services de retraite aux travailleurs du secteur privé. L'âge de la retraite était initialement fixé à 65 ans pour les hommes et à 60 ans pour les femmes. Le programme de retraite était financé par une combinaison de cotisations salariales et patronales. Dans les années qui ont suivi la Seconde Guerre mondiale, les services de retraite sont devenus plus largement disponibles et l'âge de la retraite a été progressivement abaissé. En 1956, l'âge de la retraite pour les hommes a été abaissé à 60 ans et en 1972, il a été abaissé à 55 ans pour certaines professions, comme les mineurs et les cheminots. L'âge de la retraite pour les femmes a également été progressivement abaissé, atteignant 60 ans en 1982.

Cependant, dans les années 1990, le système de retraite en France fait face à d'importants défis financiers. Le gouvernement a réagi en mettant en œuvre une série de réformes visant à relever l'âge de la retraite et à réduire le déficit du système de retraite. En 1993, l'âge de la retraite pour les hommes a été relevé à 60 ans et en 2003, il a été porté à 65 ans. L'âge de la retraite pour les femmes a également été progressivement relevé pour atteindre 60 ans en 2010.

Le système de retraite en France a connu d'importantes modifications en 2010, avec l'adoption de la loi de réforme des retraites. La loi visait à créer un système de retraite plus

durable en portant l'âge de la retraite à 62 ans et en augmentant la période de cotisation requise pour bénéficier d'une pension à taux plein. La loi a également introduit un certain nombre d'autres modifications, telles que la suppression des prestations de retraite anticipée et la réduction du nombre de professions bénéficiant de régimes de retraite spéciaux.

En 2017, le gouvernement français a voté une nouvelle réforme des retraites, visant à réduire le déficit du système de retraite. La réforme a relevé la durée de cotisation requise pour bénéficier d'une retraite à taux plein à 43 ans à partir de 2035. Elle a également supprimé certains régimes spéciaux de retraite et introduit des mesures pour encourager l'allongement de la carrière professionnelle.

Actuellement, l'âge de la retraite en France est de 62 ans, avec une durée minimale de cotisation de 42 ans pour pouvoir prétendre à une retraite à taux plein. L'âge de la retraite passera progressivement à 64 ans à partir de 2027. Le système de retraite couvre non seulement les citoyens français, mais aussi ceux qui ont travaillé en France, y compris les citoyens de l'Union européenne (UE), ainsi que ceux des pays avec lesquels la France a des accords bilatéraux.

Malgré sa générosité, le système de retraite français fait face à d'importants défis financiers. Le vieillissement de la population du pays, combiné à une espérance de vie plus longue et à un taux de natalité plus faible, a entraîné une diminution du nombre de travailleurs cotisant au système de retraite. Dans le même temps, le nombre de retraités bénéficiant d'allocations augmente. Cette évolution démographique a créé un déficit substantiel dans le système de retraite.

Pour relever ces défis, le gouvernement français a proposé une nouvelle réforme des retraites en 2019. La réforme vise à simplifier le système de retraite en fusionnant les 42 régimes

de retraite existants du pays en un seul système universel. La réforme vise également à créer un système plus équitable en fixant un niveau minimum de retraite et en supprimant les nombreux régimes spéciaux dont bénéficient certaines professions.

Cependant, la réforme proposée s'est heurtée à une forte opposition et a déclenché des grèves généralisées dans tout le pays. Dans le cadre des réformes proposées, l'âge de la retraite passerait de 62 à 64 ans et les travailleurs devraient cotiser pendant de plus longues périodes pour percevoir l'intégralité des prestations. De nombreux travailleurs, en particulier ceux qui occupent des emplois physiquement exigeants, ont exprimé leur colère et leur frustration face aux changements proposés. Ils soutiennent que les réformes les obligeront à travailler plus longtemps et pourraient entraîner une réduction des prestations, ce qui rendrait plus difficile pour eux de prendre leur retraite dans la dignité. Ils affirment également que le nouveau système nuira aux femmes, aux bas salaires et aux personnes exerçant des professions physiquement exigeantes. En outre, certains syndicats et travailleurs protestent également contre les politiques économiques plus larges du gouvernement, qu'ils considèrent comme favorisant les riches et les grandes entreprises au détriment des travailleurs et de la classe moyenne.

Les grèves sont une forme courante de protestation en France et impliquent généralement des travailleurs de divers secteurs, notamment les transports, l'éducation, la santé et les services publics. Pendant une grève, les travailleurs peuvent refuser de se rendre au travail ou s'engager dans d'autres types de protestation, telles que des manifestations et des rassemblements. Pendant les grèves, des manifestations et des rassemblements peuvent être organisés dans les villes et communes de toute la France. Ces événements peuvent être pacifiques, mais ils peuvent aussi devenir conflictuels avec des affrontements entre les manifestants et les forces de l'ordre.

Les manifestations sont menées par divers groupes, notamment des syndicats, des étudiants et des travailleurs du secteur public. Ces grèves durent depuis plusieurs semaines, les syndicats appelant à des manifestations et des grèves plus généralisées pour faire pression sur le gouvernement afin qu'il retire les réformes. Le gouvernement a répondu à ces protestations en défendant la réforme, affirmant qu'elle était nécessaire pour assurer la pérennité du système de retraite. Ils soutiennent également que ces réformes sont nécessaires pour assurer la viabilité à long terme du système, compte tenu du vieillissement de la population du pays et de l'allongement de l'espérance de vie. Le gouvernement affirme que le système actuel est complexe, inefficace et injuste et que la réforme proposée créera un système plus équitable et durable.

Les grèves en cours ont des effets importants sur le pays et perturbent divers secteurs, notamment les transports, la santé et l'éducation. Les transports en commun ont été perturbés, de nombreux trains et bus ayant été annulés ou retardés. Cela a rendu difficile pour les gens de se rendre au travail et a entraîné une augmentation des embouteillages dans les grandes villes. En outre, de nombreux services publics, comme les écoles et les hôpitaux, ont été touchés par les grèves. Certaines écoles ont dû fermer et les hôpitaux ont dû réduire les services ou reporter les procédures non urgentes. Les grèves ont également eu un impact sur l'économie, certaines entreprises signalant une baisse de leurs ventes en raison des perturbations causées par les grèves. Ils ont également causé des pertes économiques importantes, des estimations suggérant que les grèves ont coûté à l'économie française des milliards d'euros. Les grèves sont un défi majeur pour le gouvernement, qui est sous pression pour trouver une solution à la réforme du système de retraite tout en équilibrant les besoins de la population et de l'économie.

Le président Emmanuel Macron a adopté une position ferme sur les grèves en cours en France. Il a défendu les plans du gouvernement pour réformer le système de retraite, affirmant qu'il est nécessaire d'assurer la pérennité du système. Macron a également critiqué les grévistes, les accusant de bloquer les transports publics et de perturber la vie de millions de personnes. En réponse aux grèves, le gouvernement a proposé quelques concessions, notamment en retardant la mise en œuvre de la réforme des retraites et en offrant des exonérations pour certaines professions. Cependant, ces propositions n'ont pas suffi à satisfaire les grévistes, qui réclament un retrait complet de la réforme. Macron a exprimé sa volonté de poursuivre les négociations avec les syndicats, mais il a clairement indiqué qu'il ne reculerait pas sur la nécessité d'une réforme.

En conclusion, l'âge de la retraite en France a beaucoup évolué au cours du dernier siècle. De ses origines en tant que programme pour les soldats blessés, à la mise en place de la Caisse nationale de retraite et du système de sécurité sociale, à l'abaissement progressif de l'âge de la retraite et aux réformes ultérieures visant à augmenter l'âge de la retraite et à réduire le déficit du système de retraite, l'âge de la retraite en France a connu de nombreuses évolutions. Le système de retraite français est confronté à des défis importants du fait des évolutions démographiques, conduisant à un déficit important du système. La réforme des retraites proposée vise à relever ces défis en simplifiant et en créant un système plus équitable. Cependant, la réforme s'est heurtée à une forte opposition et a entraîné des grèves généralisées dans tout le pays. Les grèves en cours ont causé d'importantes perturbations et des pertes économiques. Le gouvernement français et les manifestants continuent de débattre de la réforme proposée et il reste à voir comment la situation évoluera.

## Citations

La Croix (avec AFP). “Réforme Des Retraites 2023 : Dix Dates Clés, de l’annonce Du Projet à l’allocution d’emmanuel Macron.” *La Croix*, 17 Apr. 2023, [www.la-croix.com/France/Reforme-retraites-2023-dix-dates-cles-lannonce-projet-decision-Conseil-constitutionnel-2023-04-14-1201263378](http://www.la-croix.com/France/Reforme-retraites-2023-dix-dates-cles-lannonce-projet-decision-Conseil-constitutionnel-2023-04-14-1201263378).

“ Pourquoi Faire Grève ? Cinq Choses à Savoir Sur La Réforme Des Retraites Par La NVO.” *La CGT*, [cgterna.fr/index.php/retraite/389-pourquoi-faire-greve-cinq-choses-a-savoir-sur-la-reforme-des-retraites-par-la-nvo](http://cgterna.fr/index.php/retraite/389-pourquoi-faire-greve-cinq-choses-a-savoir-sur-la-reforme-des-retraites-par-la-nvo). Accessed 15 May 2023.

*Retraites : C’est Quoi Le Système Par Répartition ?*, YouTube, 15 Feb. 2023, <https://www.youtube.com/watch?v=9afPAB1b7wY>. Accessed 15 May 2023.

“Retraite En France.” *Wikipedia*, 16 Apr. 2023, [fr.wikipedia.org/wiki/Retraite\\_en\\_France](http://fr.wikipedia.org/wiki/Retraite_en_France).

Travail, Ministère du, and du Plein emploi et de l’Insertion. “Le Système de Retraite Actuel.” *Ministère Du Travail, Du Plein Emploi et de l’Insertion*, 28 Apr. 2023, [travail-emploi.gouv.fr/retraite/le-systeme-de-retraite-actuel/](http://travail-emploi.gouv.fr/retraite/le-systeme-de-retraite-actuel/).